

اليوم
91/4

الأربعاء 19 ماي 1999

بور تريبه طالب عبد الرحمن



بحي القصبة وبالضبط بشارع سيدي رمضان العتيق، ولد طالب عبد الرحمن الشهيد الرمز في 03 مارس 1930 وكان ينتمي الى عائلة ميسورة الحال، متواضعة، بسيطة مثلها مثل باقي العائلات الجزائرية..

أبدى الطفل طالب عبد الرحمن استعدادا كبيرا للعلم، وتفوقا كبيرا حيث حاز على الشهادة الابتدائية والاهلية بسهولة، ليكمل بعدها تعليمه في مؤسسات خاصة، وفاز سنة 1951 في امتحان البكالوريا، وسجل فيما بعد في كلية العلوم شعبة كيمياء، بالإضافة الى تعلمه للغة الالمانية.

مع البدايات الاولى للثورة التحريرية اتصل طالب عبد الرحمن بقيادة الولاية الثالثة، ليعرض مشاريعه لتنظيم خلية صنع المتفجرات، وبموافقة القيادة، أنشأ مخبرا في العاصمة واستغل معارفه لمداواة المجاهدين وبالرغم من الوسائل المحدودة تمكن الكيميائي الموهوب من اختراع نماذج جديدة من القنابل.

في 19 ماي 1956 شارك الشهيد في الاضراب العام للطلبة رغم انه تخلى عن متابعة دروسه حيث كرس وقته وطاقته للمخبر والقضية الجزائرية.

ظل طالب عبد الرحمن يعمل في مخبره بالابيار الى ان وقع انفجار به ادى الى مقتل صديقه رشيد كواشي، الشيء الذي سمح لفرنسا باكتشاف المخبر واكتشاف علاقة طالب عبد الرحمن بالمخابر الكيماوية، فالتحق بعدها بالولاية الرابعة كملازم حتى القي عليه القبض في جويلية 1957 وسجن ببيباروس الى أن أعدم في 25 أفريل 1958.

A beaucoup
d'étudiants tombés
au champ
d'honneur, la
mémoire répond
depuis
l'indépendance
nationale par la
culture de l'oubli,
Yahia Bousmaha est
l'un d'eux.

BERROUAGHIA ▶ Itinéraire

Yahia Bousmaha : le bachelier du maquis

SON itinéraire politique et surtout son rôle de catalyseur du mouvement étudiantin font de lui une grande figure de la Révolution algérienne. Et pourtant...

Né le 10 juin, 1937 à Berrouaghia dans la wilaya de Médéa, Yahia Bousmaha s'est révélé très vite comme organisateur. Issu d'une modeste famille, la jeunesse du chahid fut marquée par l'influence nationaliste de son père.

Après les cycles primaire et moyen, il quittera Berrouaghia pour poursuivre ses études secondaires à Blida, au lycée Ibn-Rochd où il décroche le baccalauréat option sciences.

Sa scolarité a été rythmée comme celle de ses camarades par l'injustice et le crépitement des balles. Il a vite saisi le sens du combat que mène le peuple algérien pour sa liberté.

Révolté par la tragédie que vivaient les siens, il prit des distances avec la scolarité pour vivre corps et âme le combat. Au sein même du lycée, il distribuera les tracts du FLN.

Le 14 mai de l'année 1956, il prendra une part active à l'organisation d'une réunion clandestine tenue à Sidi Fredj pour la préparation des étudiants à la lutte armée dans les rangs de l'ALN.

Le 19 mai de la même année, Yahia Bousmaha sera l'un des principaux instigateurs de la grève

générale des étudiants algériens qui donnera lieu à une répression impitoyable.

Avec d'autres lycéens, il regagne la wilaya pour aller servir dans l'ALN, à Laïssaouia (Médéa). Durant 45 jours, ils reçoivent une formation militaire avant de passer à l'action. C'est là où Yahia Bousmaha fit la connaissance des figures légendaires de la Révolution - Si Sadek, M'hamed Bougara, Abane

Ramdane et Larbi Ben M'hidi - en mission dans la région pour préparer le congrès de la Soummam, et à l'issue duquel Yahia Bousmaha sera désigné à la tête du commandement de la zone II de la Wilaya IV, qui s'étendait de Bir-touta à Boufarik au Nord jusqu'à Chréa au Sud. Le chahid procédait au recrutement et à l'organisation de la logistique pour l'ALN.

Début 1957, il sera affecté à la région de Zaccar en qualité de re-

ponsable politico-militaire. Là, il fit un travail colossal en œuvrant à l'organisation des structures, la planification, la collecte des fonds, la formation politique et le suivi psychologique des djou-noud. Le 14 décembre 1957 à djebel Barhoun (commune de Ghrib), Yahia Bousmaha tombe au champ d'honneur après un accrochage qui dura quatorze heures.

Abderrahmane Missoume



